

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

Pianos

de las mejores marcas
en el establecimiento más barato de PALMA
SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS
MANASERO
14, Pelaires, 14

Ecos de Cuba

Maura y Martínez Campos
(De La Censura.)

El cable nos anuncia la mayor parte de los días, que el Gobierno de la metrópoli, se encuentra dispuesto a implantar cuanto antes las reformas, y al propio tiempo notamos, con júbilo que los representantes de todos los partidos políticos en España, se avienen a que se practique esa justa y equitativa concesión, que ha de mermar muchas fuerzas al elemento rebelde de esta Antilla.

¿Origen de esa armonía entre todos los elementos políticos peninsulares?
Intútil resulta explicarlo. Ahora comprenden que el Excmo. señor don Antonio Maura y Montaner, fue más previsora que ellos al querer conceder a Cuba libertades que apagarían los fueros del separatismo, las gestaciones de sus agentes en el extranjero.

Esto último también lo ha probado el general Martínez Campos, declarándose partidario de esas libertades que el elemento constitucional consideraba habían de traer consigo los trastornos que hoy lamentamos y todos queremos terminar, para tranquilidad de España y prosperidad de Cuba.

Dos hombres han sabido comprender lo que aquí se necesita: el eximio Maura y el glorioso pacificador, toda vez que si las reformas que se implanten están en algo modificadas por el señor Abarzuza, en virtud de las exigencias, conservadoras, no por eso dejan de contener la esencia del primer proyecto, obra del ilustre balear que a Cuba consagró sus desvelos.

Los hechos han venido a demostrar nuestras aseveraciones en números anteriores, de lo que valen y significan para la causa de España y la felicidad de Cuba, Maura y Martínez Campos.

El político aplaudido por su honradez y prestigios y el militar pundonoroso, culto y patriota cual ninguno, marchan de acuerdo por un mismo sendero: el de la justicia que merecen los hijos del país que afectos a la causa nacional, se mantienen en patriótica actitud.

Huelgan en este caso toda clase de comentarios y damos por terminados los trabajos que con el título que encabeza este artículo veníamos publicando, ya que la luz de la razón han venido a iluminar a los políticos peninsulares por medio de dos seres buenos, generosos e inmaculados patriotas o sean Maura y Martínez Campos.

La señora aceptó con gusto el encargo, y temiendo que se le escapara el negocio, y también para dar garantías, díjoles que era persona de responsabilidad y que en su casa guardaba siete billetes hipotecarios de la isla de Cuba y 4.000 pesetas en billetes de Banco.

Por fin después de algunas palabras convino la señora en ir por los valores a San Andrés de Palomar, dándose cita para las dos de la tarde, en las inmediaciones del Arco de Triunfo.

A la hora designada acudió la señora a la cita en el lugar indicado, donde ya la esperaban en un coche de plaza los dos individuos, uno de los cuales se apeó del carruaje, llamó por señas a la recién llegada y la invitó a que entrase en él. La señora accedió, montó en el coche en compañía de los dos individuos uno de éstos le enseñó un saquito de mano que contenía los 15.000 duros, mostrando ella a su vez los siete Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba y las 4.000 pesetas.

Uno de los sujetos examinó las Cubas y los billetes de Banco, y en unión de los que él llevaba envolviólos en un papel y los encerró en el saquito de mano, del cual se hizo cargo la señora.

Mientras se verificaban estas operaciones, el coche recorría los jardines del Parque y, al llegar frente al monumento de Prim, apeóse la señora, después de haber dado a los dos sujetos las señas de su casa con objeto de que pudieran enterarse de la manera como efectuaba el reparto de los 15.000 duros.

Poco después se despertaron en la señora recelos y dudas y trató de abrir el saquito que llevaba en la mano para cerciorarse de si eran ó no fundadas sus sospechas, pero no tenía la llave. Con esta idea fija se dirigió a un cerrajero de la calle de la Espadería, quien abrió el saquito, resultando que en vez de los valores contenía recortes de periódicos.

De los cinco trabajadores dos resultaron muertos y tres en gravísimo estado.

Tan sensible desgracia ha sido originada por aspiración de óxido de carbono.

—Dicen de Guaduasar, término de Alcira, que una partida de malhechores, compuesta de trece hombres con armas, penetró en el domicilio de los ricos hacendados D. Joaquín y D. Vicente Calañó.

Los bandidos consiguieron sujeta a los criados y después exigieron a los dueños el dinero que tuvieran, bajo amenaza de muerte.

Los ladrones llevaron más de 8.000 duros en plata y billetes del Banco.

Los robados son dos señores ancianos. El Juzgado de Alcira y la Guardia civil trabajan en el descubrimiento de los autores.

—Muy pronto llegará a Londres, para dar varias representaciones en el teatro de Drury Lane, la compañía «Banch Shakespirian», un grupo de comediantes compuesto de mujeres y hombres de color, que se proponen interpretar ante los ingleses el repertorio del gran dramaturgo.

Hay que convenir en que la idea no está desprovista de originalidad; pero sería bastante temerario prejuzgar la acogida reservada por el público londinense a un Romeo de chocolate, arrastrándose a los pies de una Julieta negra.

Esa compañía de comediantes oscuros está dirigida, por un empresario norteamericano, y después de permanecer un mes en Londres, desfilará sucesivamente con su bagaje dramático por Bruselas, París, Viena, Roma y Madrid, en donde representarán «El Mercader de Venecia», «Julio César», «Otelo», «Macheth», «Romeo y Julieta», «Las alegres comiadas de Windsor», «Hamlet», y el «Rey Lear».

Tendrá que ver la negrada. —Los propagandistas de la religión cristiana cuentan hoy con un barco destinado exclusivamente a esparcir los beneficios de la fe del Salvador por los países fincitos.

Este barco lleva el nombre de «León XIII», y ha sido construido a expensas de monseñor Angouard, obispo de Simita y vicario apostólico del Oubanghy que lo destina a la navegación por el alto Congo, a fin de que propague la religión en aquellas latitudes.

El «León XIII» es barco de vapor, ha costado 45.000 pesetas y ofrece la ventaja de ser desmontable por planchas de 30 kilos de peso. Mide 20 metros de eslora, 3 de manga y 1 de puntal, teniendo un calado de unos 50 centímetros y desarrollan do una velocidad horaria de 8 nudos.

El «León XIII» irá tripulado por gente técnica para su manejo, y por padres misioneros encargados de llevar a cabo una empresa católica y civilizadora.

—En la Gaceta se ha publicado una Real orden del ministro de la Guerra encaminada a evitar en lo sucesivo accidentes tan lamentables como los ocurridos en la plaza de Zaragoza y últimamente en Palma de Mallorca, con motivo de la descarga de cartuchos inútiles adquiridos en pública subasta; la descarga de aquellos se verificará únicamente en los establecimientos del arma de artillería, con personal idóneo, sirviéndose de los mecanismos aceptados, al efecto, y con gran escrupulosidad, bajo la responsabilidad de los directores de los parques ó fábricas.

La pólvora procedente de la descarga será inutilizada en un depósito de agua.

Asimismo se procurará que los locales destinados a estas operaciones se hallen alejados de toda otra construcción, y que el personal en ellas sea el absolutamente preciso.

Noticias generales

Un violento incendio ha destruido en Cádiz un establecimiento de comestibles situado en la calle de la Merced.

La causa del siniestro fué el haber estallado una lata de petróleo.

La tienda ardió en su totalidad, y uno de los dependientes, llamado José Sainz, sufrió graves quemaduras.

—El Nervion, periódico de Bilbao, da cuenta del siguiente atentado cometido en la línea férrea de la Orconera:

«Llegaban al kilómetro núm. 1 uno de los últimos trenes de mineral, cuando la máquina dió un golpe contra varios objetos y en nada estuvo ni la hicieran descarrilar, y cuando aún no se habían re- puesto del susto el maquinista y fogonero cayó sobre ellos una nube de piedras, una de las cuales causó al maquinista una contusión en el pecho.

Se supone que algunos sujetos trataron de hacer descarrilar la máquina, para lo cual colocaron en la vía varios objetos; pero al ver que no lograban su intento apedrearón al tren dándose después a la fuga.»

—En Paterna ha ocurrido una sensible desgracia.

Dos obreros trabajaban en un horno de cal, y a las voces que dieron demandando auxilio acudieron tres de sus compañeros que se hallaban a corta distancia.

Un timo

El Diario, de Barcelona da cuenta de uno realizado en muy notables circunstancias, y lo describe en los siguientes términos:

«Aunque no ofrecen novedad alguna, son curiosos los detalles que se cuentan acerca del timo de 4.000 pesetas de que fué víctima anteayer en el Parque una señora del vecino pueblo de San Andrés de Palomar. Parece que la referida señora salió a las once de la mañana de Casa Arnús, y al llegar a la calle de Escudillers, advirtió que a un sujeto muy bien vestido que iba algunos pasos delante de ella le cayó del bolsillo una abultada cartera que se apresuró a recoger y entregó al sujeto.

Este se debió en cumplidos por el servicio que acababa de prestarle, añadiendo que le debía poco menos que la salvación, puesto que la cartera contenía documentos de muchísima importancia. Mientras la señora y el sujeto estaban conversando apareció otro individuo que en mal francés manifestó que se hallaba muy apurado por ignorar a quien encargar la distribución de 15.000 duros legado de una persona piadosa para los pobres de Barcelona y de los pueblos inmediatos.

Pidió a la señora y al sujeto que le designasen personas de confianza y respetabilidad a quien encargar aquel delicado cometido, y manifestó que le serviría de mucho si sus trabajos con esplendidez, y terminó ofreciendo la comisión a la señora, enseñándole al objeto una cartera repleta de billetes de Banco.

44 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

—Salgamos de este pantano.
—¡Ah! ¡E coge una mano! ¡Indigno!
—Ciertamente, pero eso no tiene nada de particular.
—¿Cómo que no?
—Eso viene a ser una fórmula de despedida.
—Apuesto que es algo más, porque la retiene entre las suyas.
—¡Pché!
—Y se la estrecha.
—¿Quién sabe?
—Yo lo sé, y no puedo sufrir ya tantas familias.

Y esto diciendo, Madama Magnifique quiso lanzarse hacia su esposo, en términos, que Mr. Monmorand se vió negro y de todos colores para contenerla.

Por fin se despidieron. La joven entró por la calle de árboles, y Mr. Dodoro volvió a tomar el arrabal Saint-Denis.

—Sabemos, pues, donde vive esa joven dijo el investigador, y esto ya es mucho. Ahora sigamos a su esposo de V., que sin duda irá a su hotel. (Quiera Dios que no esté muy lejos.)

—Pero antes debemos reconocer la casa de

UN MARIDO PERDIDO 75

esa griseta, para volver luego a tomar informes.

—Esté V. tranquila, Madama, ya he tomado yo el número y otros detalles además; al lado de la tienda de un especiero. No tiene pérdida.

—Mezquina es la casa, por cierto. ¿Quién será ella? Pero sigamos a mi marido.

Mr. Magnifique tomó el camino de los boulevards, torció luego por el Gimnasio, y se detuvo ante las tiendas, viendo los géneros y la gente que pasaba.

—Pero, observe V. bien qué tono se da mi

Dodoro, dijo Madama Magnifique siguiendo con la vista a su marido. ¡Qué aire tan desahogado y qué actitud de petimetre! ¡Se vuelve ahora a mirar a una dama! ¡Oh! ¡Paris ha desmoralizado a mi esposo!

Mr. Monmorand no tiene más que un pensamiento, ó mejor dicho, un deseo, a saber; que Mr. Magnifique no habite lejos de allí, porque el viejo galán no puede ya retroceder en su compromiso, y su protegida sería capaz de llevarlo en brazos, si rehusara acompañarla.

Por último, Mr. Magnifique tomó la calle Montmartre, y muy luego entró en un hotel,

de la opinión pública, contra cuyos mandatos se rebela.

El órgano de los conservadores en Mallorca, el Heraldo, está conforme con las disposiciones del ministro de Gracia y Justicia y admite como buenas sus disposiciones, en lo que atañen á coartar la libertad de la prensa?

GIL BLAS.

Clases pasivas

Del estudio que el ministro de Hacienda está practicando sobre el presupuesto de clases pasivas, resultan los siguientes curiosos datos:

Por Montepío Militar cobran 2.123 varones y 13.426 hembras.

Como retirados de Guerra y Marina perciben haberes 37.353 varones y dos hembras.

En resumen, de la clase militar cobran por clases pasivas 39.476 varones y 13.428 hembras.

Y como el total de pensiones son de 41.827 varones y 13.243 hembras, resulta que las clases civiles tienen una participación tan solo de 2.351 de los primeros y 9.815 de las últimas.

Como cesantes cobran 403 individuos y como jubilados 1.482.

El número mayor de pensiones civiles fluctúa entre 250 y 1000 pesetas.

Los haberes de las clases pasivas ascienden á 54 millones de pesetas.

Si lo que el ministro de Hacienda se ha propuesto con la publicidad de tal estadística ha sido enterar á los que leen y se ocupan en estas cosas de lo rapidamento que sube la cifra de clases pasivas por Montepío militar y retirados de Guerra, lo ha conseguido.

Pero aún sería mayor el susto, conocida la cifra exacta de pesetas que cuestan las clases pasivas por Guerra y Marina. ¿Por qué no se publican también estos datos?

PALMA

En muchas sociedades empezarán este año los bailes de máscaras, puede decirse que en primeros de Enero, dado que el Carnaval es muy corto y quieren aprovechar el tiempo los amigos de Terpsicore.

El día primaveral que ayer se disfrutó en esta capital fué motivo de que salieran á disfrutar el grato calor del sol numerosas familias, que daban á los caseríos cercanos bulliciosa animación.

No tenemos noticia de que ocurriera incidente alguno desgraciado.

Tenemos entendido que por causas ajenas á la voluntad de la empresa, no se estrenará esta noche en el teatro Principal la celebrada opera del maestro Mascagni Caballeria Rusticana, cantándose en su defecto la Lucia.

La anterior noticia es un rumor que entre bastidores llegó anoche hasta nosotros, y que trasladamos á nuestros lectores á beneficio de inventario.

El próximo domingo á las ocho de la noche celebrará junta general extraordinaria el Casino Republicano Mallorquín.

Cladera, dentista, Plaza del Teatro

Las aguas y vendabales de estos últimos días se nos dice han causado algunos ligeros desprendimientos en el terraplen sito en el paraje llamado el Jonquet.

Dicho terraplen es una amenaza constante para el transeunte, mayormente en aquella barriada pobre, en la que no pueden los padres de familia, agobiados por apremiantes necesidades de la vida, consagrar á sus pequeñuelos todo el cuidado que quisieran, dejándolos que vaguen durante el día del uno al otro lado del susodicho terraplen, con gran exposición de sus vidas.

Sería doloroso llegar á acontecer una desgracia á dichas inocentes criaturas, después que uno y otro día advirtió la prensa á las autoridades el inminente peligro que ofrece el estado actual del terraplen que motiva las reflexiones que dejamos expuestas en esta gacetiilla.

Consta nuestra advertencia, y caiga mañana que ocurra una desgracia, integra la responsabilidad sobre el causante.

Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofriu, San Nicolás, 46, Palma.

El señor presidente del Colegio Médico-Farmacéutico nos ha honrado con un ejemplar de los discursos leídos por don Eugenio Losada y don Antonio Mayol en la sesión inaugural celebrada el día 10 de Febrero último en dicho Colegio.

Agradecemos á nuestro queridísimo amigo don Sebastián Domenge la deferencia con que nos ha distinguido.

Por cuestión de una Eva, riñeron esta mañana en la calle de San Alonso dos Adanes que se hincharon los carrillos de puro repartirse trompicones.

Varios transeuntes lograron convencer á los amartelados galanes de que nunca debe el hombre apelar á razonamientos tan contundentes para dirimir sus cuestiones.

Diéronse los dos contrincantes por convencidos largándose cada uno por su lado muy tranquilamente y como si nada hubiera ocurrido.

La guardia municipal, en la Cochinchina.

En la plaza del Mercado hemos visto se está montando una que nos pareció barraca ó caseta de madera de grandes dimensiones, que suponemos destinada á la explotación de alguna industria.

Y nosotros que creíamos habíase convenido tener aquella plaza despejada y libre de barracones y adioses!

Ahora caemos en la cuenta de que vivíamos en un error, por cuanto vemos consiente la autoridad lo contrario de lo que creíamos habíase acordado.

Lo que es tener mala memoria!

TICOULAT Dentista

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Precauciones en Matanzas.—Renace la tranquilidad

Madrid 26, 10'15 m.

Telegrafian desde la Habana á El Liberal diciéndole, que ante la posibilidad de un ataque de los insurrectos se han tomado grandes precauciones en la ciudad de Matanzas, reconcentrándose en ella numerosas tropas para rechazar cualquier intento de los rebeldes.

Estas disposiciones han devuelto la tranquilidad al vecindario, que estaba alarmadísimo.

Los republicanos.—Acuerdos

Madrid 26, 2'15 t.

Se han reunido los republicanos de todas las fracciones para concertar la union republicana bajo una base común, nombrando una comisión de nueve individuos para cada una de las distintas fracciones, para que discutan y concierten las bases de la futura unión.

El Consejo de ministros.—Una prórroga.

Madrid 26, 8'10 n.

Se ha celebrado Consejo de ministros, Los ministros han acordado en Consejo la prórroga de la ley de moratorias.

Han acordado también aconsejar á la Reina firme el decreto de indulto de la pena de muerte á favor de un reo condenado por la Audiencia de Oviédo.

El señor Cánovas, en su discurso, resumen, hizo un caluroso elogio del general Martínez Cam-

pos, de quien dice es el único que puede acabar pronto con la insurrección que azola los campos de Cuba y agota el mermado caudal de la hacienda española.

Almodóbar.

Llegada de Martínez Campos.—El Recibimiento.—Adhesión.—Cabecilla en capilla

Madrid 26, 8'10 n.

El general Martínez Campos ha llegado á la Habana, disponiéndose para dirigir las operaciones militares contra los insurrectos.

El recibimiento que en la Habana se ha hecho al general Martínez Campos ha sido verdaderamente entusiasta.

Los jefes de todos los partidos cubanos se presentaron al general reiterándole su adhesión.

En Cienfuegos púsose aver en capilla el cabecilla Acebo, condenado á la última pena por haber sido cogido infraganti delicto de hacer armas contra la patria.

Almodóbar.

La guarnición de la Habana.—Ingenios y destacamentos.—La guarnición en Matanzas

Madrid 26, 8'30 n.

Reina excelente espíritu en las tropas que guarnecen la ciudad de la Habana que en un conjunto forman un total de catorce batallones de voluntarios.

Dicha fuerza se considera escasa atendida la importante misión que le está confiada.

Los Ingenios pertenecientes á la provincia de Matanzas y los destacamentos que corresponden á la jurisdicción de las Villas están cubiertos con una fuerza que representa un total de 200 voluntarios.

En la ciudad de Matanzas hay una guarnición de 100 soldados mandados por el general Arderius.

Almodóbar.

Lo que dijo Martínez Campos.—Comentarios

Madrid 26, 10'15 m.

En los círculos políticos se hacen mil diversos comentarios á las palabras que en el combate de Coliceo pronunció el general Martínez Campos.

Todo el mundo se pregunta y nadie acierta con la contestación, porque diría el general: «Si una bala dá conmigo se resuelve el problema y se despeja la nebulosa.»

La cuestión puesta á la orden del día es acertar cual problema y cual nebulosa es esta ha que se refiere el general Martínez Campos, opinando todo el mundo que se impone la necesidad de que hable claro el Sr. Cánovas, y diga sin embages ni rodeos que misterios son esos, ni que problemas ni nebulosas existen en la guerra de Cuba.

Almodóbar.

Un telegrama al Heraldo,

Madrid 26, 10'50 n.

El Heraldo publicará un telegrama, que desde la Habana le ha trasmitido su corresponsal, diciendo que la vanguardia de los insurrectos hallase al Sur de Guanabana á doce kilómetros de Matanzas.

Las fuerzas insurrectas prosiguen hoy acampadas en territorio de la Habana.

Almodóbar.

Cabriñana y Bosch

Madrid 26, 10'15 m.

En el juicio de conciliación celebrado en el juzgado entre los Sres. Marqués de Cabriñana y el ex-ministro de Fomento Sr. Bosch, el primero se ratificó en sus denuncias é hizo suyas unas frases que su cuñado escribió en una carta, y que el Sr. Bosch considera ofenden á su honra.

Almodóbar.

Ataque al ingenio Maravilla.—Combate en el potrero Banaguises.—Muertos y heridos.—Una ejecución

Madrid 27, 1'20 m.

Una numerosa partida insurrecta atacó el ingenio Maravilla al que defendían un grupo de paisanos.

La partida tuvo seis muertos y varios heridos. 500 insurrectos atacaron el potrero Banaguises siendo rechazados por una pequeña columna compuesta de cincuenta caballos y setenta guerrilleros, que resistieron valientemente una carga á machete de la fuerza rebelde, que sufrió la partida seis insurrectos muertos y varios heridos.

En su precipitada huida dejaron los rebeldes abandonados caballos y armas, apoderándose las tropas de todo ello.

Ha sido fusilado el cabecilla Acebo.

Almodóbar.

Relación de las cantidades ingresadas en la caja de fondos provinciales á disposición de la Comisión especial que debe distribuirlos entre las familias de las víctimas causadas por la explosión ocurrida el día 25 de Noviembre último.

Table with columns for 'Pesetas' and various entries like 'Suma anterior', 'El Ayuntamiento de Muro', 'Producto de la cuestación verificada en el pueblo de id.', etc.

76 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

—Esa es su habitación, dijo su esposa. —¡Gracias á Dios! exclamó Mr. Monmorand. Sin embargo, como es menester asegurarnos bien de ello, voy á preguntar al portero si, en efecto, vive en ese hotel Mr. Magnifique. Es péreme V. aquí un momento. —Vaya V., sí, mi segundo padre, dijo la esposa. Aquí espero yo contando los instantes. —Mr. Monmorand fué y volvió en breve, satisfecho de su misión. —Efectivamente, Madama, esa es su habitación desde hace tres semanas; hay una concordancia perfecta. No puede escapársenos, por lo cual estoy yo casi tan contento como V. —¿Cuánto debo á V., hombre generoso! —Ahora bien: no veo ningún inconveniente en que se presente V. ya en el domicilio de su esposo. V. le hará los cargos que crea convenientes, él se excusará tal vez, y... serán VV. nuevamente felices. Conque tengo el honor de... —¿Cómo! ¿Va V. á dejarme así? Su obra no está aun completa. Es verdad que he encontrado á mi esposo pero me es infiel, según todas las apariencias. V. solo habrá hecho las cosas á medias, si no restablece la paz en el matrimonio.

UN MARIDO PERDIDO 73

á la verdad, me siento muy fatigado, y si hubiéramos de ir más lejos, no sé si... —¡Oh! No me abandone V., por Dios: necesito su apoyo, y espero que no se lo negará á quien sigue estrictamente sus consejos, y quiere á V. como á un abuelo, como á un tío, como á un padrino. Prosigamos hasta el fin, mi querido Malauddents. —Monmorand es como me llamo. —Ahora tuercen hacia los boulevards... entran en el arrabal Saint-Dénis. —Madama, muy lejos van y... —No, se detiene por fin. —Mr. Magnifique y su compañera acababan de detenerse, en efecto, en una casa con árboles, frontera á la tienda de un especiero. La gorda y el viejo siguieron, y se ocultaron á cierta distancia en una puerta cochera. La conversación continuaba aun entre las dos personas que ántes llegaron á los árboles. —¡No acabará nunca de hablar con ella! dijo Madama Magnifique pateando de cólera sin percibirse de que andaba por un charco, y salpicaba á su protector. —¡Cuidado, señora! —Vea, V., vea V. con qué ternura la mira.

Edición de la tarde

PALMA 27 DICIEMBRE DE 1895

Desórdenes en Tarazona

Quando días atrás dábamos cuenta de los que se habían producido en Tarazona, creíamos de buena fe que el motín había terminado; pero no fué así, por desgracia; éste se produjo después con mayor violencia.

En las primeras horas de la mañana del sábado cerráronse las fábricas y talleres, y recorrieron la ciudad numerosos grupos, que luego fueron á estacionarse á la puerta de entrada de la Casa Ayuntamiento, pidiendo que les fuera entregado un teniente de la Guardia civil que en una de las cargas del viernes hirió á uno de los amotinados.

El obispo dirigió la palabra al pueblo, desde la entrada de la Casa Consistorial; pareció al principio que sus amonestaciones eran atendidas, pero bien pronto la multitud comenzó á silbar, lanzando contra el prelado horribles denuestos; algunos pasaron á vías de hecho, y el obispo recibió dos heridas cuando arrojaba la pedrea dirigida con él.

Retiróse el prelado, y como quisiera penetrar en el Ayuntamiento los mayores contribuyentes que allí habían sido convocados por la junta de labradores para estudiar el modo de resolver el conflicto se lo impidieron los amotinados; con este motivo hubo cargas, que dió la Guardia civil y fueron recogidos tres heridos, dos paisanos y un individuo de la benemérita.

Exasperáronse los ánimos hasta el frenesí; de los grupos salían voces de muera el teniente Porras, que es el oficial de la Guardia civil á que antes nos hemos referido y el cual, desenvainando el sable, lanzó su caballo contra los revoltosos; la confusión que entonces se produjo es difícil de describir; uno de los amotinados disparó sobre el teniente un tiro, que no hizo blanco; un guardia dió con el filo del sable á un paisano, dejándole muy mal herido.

En medio de la confusión que reinaba en la plaza, la Guardia civil pudo penetrar en la Casa Ayuntamiento y allí se hizo fuerte contra los numerosos grupos que querían penetrar en el edificio y apoderarse de las armas de los individuos de la benemérita.

El desorden adquirió tales proporciones, que las mujeres, en grupos numerosos, recorrieron la ciudad causando desperfectos en las casas donde habitan personas acomodadas.

A la caída de la tarde llegó el gobernador de la provincia con 150 soldados del regimiento de Girona y un refuerzo de 20 guardias civiles; por la noche quedó tranquila la población.

El domingo no se reprodujeron los tumultos; abrieron sus puertas los comercios pero no hicieron otro tanto las personas acomodadas, algunas de las cuales abandonaron la población.

La ausencia del gobernador de la provincia ha contenido á los revoltosos; ahora queda por resolver el conflicto municipal, pues la mayoría de los concejales persisten en el propósito de renunciar sus cargos y no hay en la ciudad persona que se preste á sustituirlos.

Un vagón sepultado

En Vigo, á causa del temporal reinante, días pasados ocurrió en el muelle de hierro un accidente que pudo tener fatales consecuencias.

Un vagón de los mayores que se utilizan en dicho muelle estaba sobre la vía, en el extremo próximo al muelle de piedra, cuando una violentísima ráfaga de viento lo puso en marcha, haciéndole recorrer con velocidad vertiginosa los 180 metros de longitud que tiene el muelle, arrancar uno de los topes que hay al extremo de las vías y saltar al mar, en cuyo fondo está todavía.

Al saltar al mar fué un verdadero milagro que no ocurriera una desgracia.

En el sitio por donde saltó el vagón acababa de estar atracada una lancha, que desatracaó con oportunidad milagrosa.

Así y todo, el vagón arrebató el remo que guiaba uno de los tripulantes de la embarcación.

Calcúlese la suerte que hubiera corrido ésta si el vagón, con su enorme peso, le hubiese caído encima.

El canje de moneda en Puerto-Rico

Leemos en un importante periódico madrileño:

«Pasan días y días y no se publican pormenores del resultado del canje, que debió principiar en dicha isla el día 14 ó 15.

Como á nosotros, estraña á *El Globo* este silencio, y con motivo de la cuestión en sí misma, escribe:

«El resultado de la operación inspira tan poca confianza en la isla, que del 44 por 100 á que estaban los giros, bajaron al 25 por 100 al saberse la noticia del canje; pero conocida después la forma, subieron al 38 por 100.

Como los periódicos oficiosos indican que la operación del canje ha sido aplaudida por todas las personas entendidas en el asunto, bueno será que sepan que ningún representante en Cortes de Puerto-Rico, sin excluir al conservador Sr. Lastres, ha felicitado al ministro por esa disposición.»

Entre los periódicos oficiosos á que alude el colega madrileño, se contará sin duda el *Heraldo de Baleares*, que á raíz de la publicación del decreto

batía el parche con mal disimulada candidez y reproducía reiteradamente en sus columnas, con orla y todo; la panacea ideada por el ministro de Ultramar para la conjuración del conflicto.

La comisión de industriales mallorquines, aquella famosa comisión que fué á Son Net para manifestar sus entusiasmos al marqués de la Cenia con motivo del decreto de marras, se habrá acreditado también, si es cierto lo dicho por *El Globo*, de una penetración á toda prueba.

Porque, ¿qué entienden en Puerto Rico de lo que debe hacerse en la cuestión del canje? ¿Qué sabe el diputado señor Lastres ni sus compañeros de representación en las Cortes, de lo que conviene á su país?

El verdadero alcance del decreto y las necesidades de Puerto-Rico sólo se manifiestan evidentes á los ojos de los Piña, Caubet y C.^a

Ellos y sólo ellos debían, pues, felicitar al señor Castellanos y alegrarse de la solución.

Gozan el privilegio de la exclusividad... como los fabricantes de fósforos.

Y tienen además la gran ventaja de fomentar las esperanzas del país.

Lo cual no es poco en estos tiempos de dominación conservadora.

Boletín meteorológico

Día 27 Diciembre—9 mañana

Barómetro	749'5 mm.
Termómetro seco	10'0 gdos.
Id. húmedo	9'0 »
Mínima	9'6 »
Reflector	6'8 »
Dirección del viento	0.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	2'9 »

Palma

Por indisposición de la Sra. D' Aponte, ha tenido que suspenderse hasta mañana en nuestro teatro Principal el estreno de la preciosa ópera de Mascagni, *Cavalleria Rusticana*.

En su lugar se pondrá hoy en escena la antigua partitura *Luccia di Lammermoor*, del maestro Donizetti, tomando parte en su ejecución la tiple ligera Sra. Wermez y el aplaudido barítono Sr. Aragón.

Ayer por la mañana en la calle de Catany se resbaló una señora, produciéndose contusiones en distintas partes del cuerpo.

No había allí cortezas de melón ni cuerpo extraño alguno que motivase el percance; éste fué producto sencillamente del mal estado del piso, que es en aquella calle verdaderamente infernal.

—Estos días se ha visto el Teatro-Circo Balear favorecido de numerosa concurrencia que llenó completamente las gradas y localidades.

El drama de D. Joaquín Dicerta, *Juan José*, ha hecho desfilar toda Palma por la sala de espectáculos del coliseo de la calle del Conquistador.

Juan José, como acontece con todo lo bueno, cuanto mas se vé mas deleita y agrada al espectador.

—Esta noche es de esperar no sea menor el público que asista á la función anunciada á beneficio del aplaudido tenor cómico Sr. Casas, que tanto y tanto se esmeró durante la temporada para complacer á los espectadores.

Lo ameno y variado del programa y la justa recompensa que merecen las excelentes condiciones artísticas del beneficiado, hacen esperar que esta noche habrá un lleno en el Teatro-Circo Balear.

—El piso de la Rambla reclama á voces una recomposición, que se hará, según costumbre, todo lo mal que se pueda, resultando dinero perdido el que se gaste en ello.

Esto, si no andamos equivocados, es lo que los economistas llaman despilfarro, es decir, gastar mal, gastar sin utilidad ni provecho un dinero que antes de gastarse debiera verse y estudiarse la manera de gastarlo bien y provechosamente.

En punto á construcción y recomposición de empedrados andamos en Palma muy mal, malísimamente mal, y así seguiremos por los siglos de los siglos, mientras se adopte el sistema anacrónico que hoy se emplea, en vez del moderno de que se echa mano en las principales ciudades españolas y extranjeras.

Estudien el asunto aquellas personas á quienes compete, y acábase de una vez el ridículo espectáculo de recomponer hoy el afirmado de una calle, á sabiendas de que á las pocas semanas ha de estar igual ó peor estado de como estaba antes de recomponerla.

No andan las arcas municipales tan sobradas de dinero para que el poco que poseemos se gaste sin provecho.

—Para dulces y turrónes superiores, en la fábrica de Vicente Rosselló, calle Olmos, 139, frente la calle Plaza de Toros.

—El Ayudante segundo de obras públicas oficial primero de administración, D. Martín Martínez Corpena, ha sido trasladado de la Jefatura de la provincia de Barcelona á la de Baleares.

—Para la isla de su nombre abandonó el puerto esta mañana á las ocho el vaporcito *Cabrera*.

—Las academias de baile dadas anoche en las sociedades *La Protectora* y *Asistencia Palmesana* estuvieron animadísimas.

Las piezas que tocó en los intermedios, en la primera de dichas sociedades, la *Estudiantina Sevra*, merecieron los aplausos de la concurrencia.

—A las once de la mañana del día 6 de Enero próximo venidero tendrá lugar la tercera subasta, bajo el tipo de retasa de 880'00 pesetas, de 2.200

esterco de leñas menudas, señaladas en Bassal de c'an Mica de la Comuna de Buñola.

—Hasta el día 7 de Enero próximo pueden dirigir sus solicitudes al ministerio de Estado las personas, que reuniendo las debidas condiciones, aspiren á alguna de las veinte y dos plazas de agregados á la carrera diplomática, hoy vacantes.

Pidanse en esta plaza para la cura del *Estómago, hígado y bazo* las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalán** declaradas de *utilidad pública*.

—Hallase vacante la plaza de Capellán segundo de la Iglesia española en Argel, dotada con el haber anual de 1500 francos y habitación.

Los que reúnan condiciones y quieran solicitarla tienen precisamente que hacerlo dentro el plazo de un mes; que empezó á contar el 18 del que rige, dirigiéndose al Ministerio de Estado.

—Por causa del mal tiempo ha suspendido esta tarde su salida para Barcelona el vapor *Lulio*.

—Mañana concluyen las cuarentahoras que en honor de Nuestro Señor Jesucristo venían celebrándose en las iglesias de las Teresas y Santo Hospital.

—A las primeras horas de esta tarde ha entrado el vapor-correo *Unión*.

Procedía de Valencia é Ibiza, con pasajeros y carga de ambos puntos.

EN LA FARMACIA

FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

El telégrafo

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido ningún despacho telegráfico de nuestro activo corresponsal en la corte.

Hemos preguntado en la Central y se nos ha dicho que la línea funciona con retraso, á causa de los temporales que reinan en el continente.

Sección recreativa

- ¿Me escribirás?
- Sí.
- ¿Volverás?
- Sí.
- Sin tu marido?
- Sí.
- ¿Cuándo?
- Cuando sea viuda.

Sección religiosa

Mañana sábado.—En el Santo Hospital general, Santa Teresa y San Francisco concluirán las Cuarenta Horas consagradas á la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

CORTE DE MARIA

En Santa Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

Cambio Mallorquín

El día 30 del actual, á las once y media de la mañana, tendrá lugar, en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía, por medio de pujas á la llana, la subasta de los bienes siguientes:

1.º La casa sita en esta ciudad calles de Palacio, de la Victoria y del Conquistador, á la cual corresponden los núms. 18, 20, 22 y 24 de la calle de Palacio—1, 3, 5, 7, y 9 de la calle de la Victoria, y 1, 3 y 5 de la calle del Conquistador.

2.º Otra casa en esta misma ciudad calle de la Concepción, esquina á la de la Piedad señalada en la primera de dichas calles con los núms. 82, 86, 88, 90 y 92.

Dicha subasta tendrá lugar á tenor de las condiciones que, con los títulos de propiedad, están de manifiesto en la secretaría de esta Sociedad, debiendo los que deseen presentarse como postores, depositar en la Caja del Cambio la suma que en dichos pliegos se consigna, cuyos depósitos serán devueltos seguidamente á los que no obtengan el remate.

Dichos remates se adjudicarán á los mejores postores siempre que las posturas no bajen de doscientas cincuenta mil pesetas para la casa, calles de Palacio, Conquistador y Victoria, y de treinta y cinco mil pesetas para la casa calle de la Concepción, considerándose inadmisibles las posturas que no alcancen respectivamente dichos tipos.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los que deseen adquirir dichos bienes.

Palma 20 de Diciembre de 1895.

El día 2 de Enero próximo y siguientes laborables, de 4 á 7 de la tarde, tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía, la venta en subasta pública de muebles, enseres y efectos de esta sociedad, que están de manifiesto en dicho edificio.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los que quieran presentarse como postores.

Palma 20 de Diciembre de 1895.

Casino Republicano Mallorquín

Se convoca á Junta General reglamentaria para el domingo 29 del corriente, á las ocho de la noche.

Palma 25 Diciembre de 1895.—El Secretario, Sebastian Ramon.

Un paseo por Europa

Hé aquí algunas noticias referentes al actual movimiento de harinas y trigos:

Francia exportó á España en harina de trigo 75,990.000 kilos, así consta en la estadística oficial del Comercio Exterior de Francia.

Según nuestra estadística, la importación total de harina de trigo en 1893 fué de 7,179,067 kilos, de los cuales corresponden á Francia 4,317,828 kilos.

La cosecha de trigo en Francia ha sido este año inferior á 1894, pues se calcula en 109,315,400 hectólitros contra 122,469,297 en el año anterior.

A pesar de esa disminución de 13 millones de hectólitros, en números redondos, la cantidad de harina no deja de ser grande, pues el tipo de extracción de 73 por 100 representan 61,470,126 quintales, admitiendo que el peso del hectólitro sea de 77,03 kilos.

En Inglaterra la cosecha deja mucho que desear, pues apenas llega á 14 millones de hectólitros, contra 22 millones en 1894. La importación deberá ser de 70 millones de hectólitros.

En Alemania, Bélgica y Holanda, la cosecha ha sido inferior también á la de 1894.

En Austria Hungría asciende á 53 millones de hectólitros, contra 55 el año anterior.

Los datos oficiales publicados en Italia, dan un producto de 24 millones contra 15 1/2 millones de hectólitros en 1894.

En Bulgaria, excelente cosecha de 16 millones de hectólitros contra 11 millonas y en Servia y Turquía muy superior, igualmente á la de 1894.

En Rusia por el contrario, hay disminución de más de 30 millones de hectólitros; 130 en 1895, con 160 millones en 1894.

Las noticias de los Estados Unidos aseguran que la cosecha asciende á 155 millones de hectólitros, de modo que supera ya á la de Rusia.

Aunque el presente año se observa una disminución importante en la producción general de trigo, ésta ofrece un total de hectólitros de 845 millones 800.000 en el mundo, contra hectólitros 943 millones 700.000 en 1894, es verdad; pero aun así quedará suficiente cantidad de harina para hacer libratas, bollos y panecillos.

Estadística curiosa

El correo de Cuba

En el último correo para la isla de Cuba salieron 125 sacas de cartas, 50 sacas de impresos, 1,603 certificados y 21 pliegos de valores.

Cada saca de cartas ó de impresos pesa ocho arrobas. Las 176 sacas de la expedición pesaron, pues, 1,400 arrobas, ó sean 16,100 kilogramos, sin contar los certificados y valores.

Calculando que el número de cartas contenidas en cada saca es el de 8,000, las 125 del último correo contenían un millón de cartas.

Como cada carta lleva el franqueo mínimo de 30 céntimos y cada certificado el de 55, resulta un valor total de 300,880'65 pesetas, sin contar los valores ni los periódicos.

Si en las tres expediciones mensuales se envía igual número de cartas en cada una, lo que es muy probable, puede calcularse el número de sacas (sin incluir los certificados y valores) en 525, con un peso total de 4,200 arrobas ó 48,000 kilogramos.

El número de cartas, incluyendo los certificados y valores, será al mes de 3.004,878.

El valor del franqueo, sin incluir los valores, pesetas 902,644'95.

Verdaderamente que son dignos de compasión los empleados de Correos en los días de despacho de la correspondencia de Cuba.

En Cádiz, por ejemplo, temen los empleados la salida del correo de la Habana y con sobradísima razón.

Hay que compadecerlos, dice quien los ha visto trabajar y sudar en un día de esos. No se han conocido nunca unos correos de tanta importancia para las Antillas.

Un millón de cartas por cada expedición, es cosa que no se pueda ver con mucha frecuencia.

El despacho de la correspondencia dura aproximadamente dos horas, y en esas dos horas los doce ó catorce empleados que hacen el trabajo no descansan un momento, repasando y clasificando y empuetando cartas y periódicos.

Parecen azogados: corren, sudan, se marean en las múltiples operaciones del despacho.

Tarea penosísima que no termina hasta que ha sido colocado el último paquete en la última saca.

VENTA

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

PECTORAL DE CEREZA
del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflicta, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está radiado en el cristal de cada una de nuestras botellas.


PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados médicos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similares. —Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipado su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Vapores trasatlánticos



de hijo de J. Jover y Serra

El magnífico y gran vapor
J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA directamente para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el 30 del corriente Diciembre.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. La carga debe embarcarse el viernes día 25. Informarán oficinas de la Islaña Marítima, Palma número 26.

COMPANIA INGLESA
DE
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial
Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES
Martinez y Planas, San Juan 20
PALMA DE MALLORCA
y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Al buen gusto

Acete superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.
Virgen de Lluch, 2.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Líjar odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumaria La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL

DE
Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se ha ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primeros de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se-
PAÑETE, novedad á mitad de precio. ALFOMBRAS, terciopelo moqueta fieltro. y para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á sus argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exijase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta del hombre cargando un bacalao. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La

Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas. Procúrese en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

KING

CITRATO DE MAGNESIA

EL PREPARADO MÁS NOTABLE Y ÚTIL DEL MUNDO!

EFERVESCENTE DE

La primera introducida en Europa. Ha merecido la aprobación de las más eminentes medicinas de Europa y el patrocinio de las Familias Reales. Y el uso de todos los más eminentes médicos.

El Citrato de magnesia efervescente King, es indispensable en todas las familias, como purgante no tiene rival, no irrita, ni produce dolores de ninguna clase, siendo muy indicado en los casos de indigestión, acidez de la piel, sequedad, reuma, migrañas, diarreas, etc., resultando un delicioso refresco tomado en dosis reducidas, y un gran preservativo para las enfermedades epidémicas.

Se previene al público que se fije el nombre de W. W. King está impreso en el envoltorio amarillo, sobre el cual se ven los colores con la firma del inventor, sin la cual no es legítimo.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA Y PORTUGAL: D. J. ROS PUERTO. — BARCELONA

LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA
Y
HOJALATERÍA
DE
JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca habia podido ofrecer.

MORRHUOL

CAPSULAS EUPEPTICAS

DEL DR. PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición General de París de 1889.

El Morrhuolo contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL, es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y audaces, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado anémico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. El frasco, 12 reales. Se vende al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

CONSULTA MÉDICA
DEL
DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS
ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS
DE CORAZÓN Y ANÉMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: **Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)**

GARANTIAS

Capital social efectivo.	Pesetas 12.000.000
Primas y reservas.	43.598.540
Total.	55.598.540

32 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros contra incendios
Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,48.

Subdirección en Palma—**SOL, 33**

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra Compañía.

En la calle de San Félío número 22 hay para alquilar dos segundos pisos que reúnen toda clase de comodidades. En el terceró de la misma informarán.

San Elías 15, se alquilan los
dos segundos pisos. En el primero informarán.

Se necesita un practicante
enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Colon, 22 y Peregil, 2.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.